
六萬新住宅單位泡湯？ 

 

上周立法會財務委員會審批新界東北發展前期工程撥款申請，有人衝擊立法

會大樓，全港市民從電視畫面清楚看見一群年輕人以「鐵馬」撞毁建築物外牆和

緊急通道，又自備竹支「揭竿起義」，企圖撬開入口大門。其中有人明顯有備而

來，以雨傘和潛水鏡抵擋胡椒噴霧，至於戴上口罩的，除了防禦噴霧外，更避過

警方攝錄面貌作日後檢控。衝擊行動是否如涉事團體事後在記者會上聲稱並非預

謀，讀者們可自行判斷。 

有議員助理投訴遭警方拘捕後被辱及被毆，亦有攝影記者投訴無理被警員強

行抬走，妨礙其正當拍攝，損害新聞自由，這些指控當局必然要徹查並清楚向公

眾交代，否則當局等於默認指控。其實每逢有警民對峙，攝記往往置身於兩條陣

綫中間，而示威人群中亦會有人拿着攝影機向警察作反攝錄，一旦爆發衝突時，

就算記者身上配帶了記者証，混亂之中，執法人員「誤中副車」亦不足為奇。不

論是為了避免被警察誤會是滋事份子，還是阻嚇警察刻意對傳媒動粗，香港記者

可仿傚外國戰地記者，在可能出現危及自身安全的情況時穿上胸前背後寫

上”PRESS” 字眼或其服務機構名稱的背心，以資識別。高空作業的工友要配帶安

全索，進入沙井的工友要配帶面罩，前綫記者同樣要顧及本身職業安全。 

衝擊立法會以暴易暴 

今次衝擊立法會事件，有議員歸咎政府始作俑者，漠視民意，自食惡果；涉

事團體事後開記者會，聲言行動是受財委會主席腰斬會議刺激，言下之意，是「官」

迫民反，造反有理。另有議員辯稱雖不認同暴力衝擊行動，但根源皆因政府一意

孤行發展新界東北和財委會主席決定是使用「制度暴力」，故此默認採取漠視法

紀行動只是以暴易「暴」。更有議員從立法會大楼走出來向示威群眾講話，有傳

媒用「對話」形容此舉措，其實所謂對話並非呼籲群眾冷靜反而煽風點火，鼓勵

抗爭到底。此外，警方指衝擊立法會的人群中有議員助理。早前已有議員助理以

不當手段阻撓其他議員在時限内趕回議事廳投票表決動議而干犯法例罪成，但有

關議員卻置身事外。假若今次確有議員助理違法，有關議員實難辭其咎，應為其

助理行為問責。 

東北發展受阻產生骨牌效應 

話說回來，反對新界東北發展計劃的實質理據、誰是反對最激烈的群组、誰

是他們的支援群組、反對者有何訴求和合理與否、政府如何回應等問題，一般市

民大多不會深究，或覺得官方解釋徧頗。傳媒可多作客觀報導和分析，讓社會理

性思考、討論和作出困難的取捨，可惜部份傳媒選擇集中報導反對聲音和警方是

否對示威者及記者動粗，而市民聽得最多的，只是一些「無恥」、「下台」、「撤回」

的抗議口號。新界東北發展計劃的目的，主要是大量增加公私營房屋供應，解決



基層的住屋需求。村民反對，有團體大力支持，實是項壯舞劍，意在令政府無法

施政。對數十萬居住環境欠佳、望眼欲穿等候上樓或「上車」的其他香港市民，

政客和有關團體，除了叫政府收回高爾夫球場或撤回發展計劃，又可曾為蝸居市

民做過甚麽實事？ 

明天財務委員會要續議新界東北發展研究撥款，相信示威者與反對撥款的議

員會來個裡應外合，令立法會以至政府無法正常運作，嚴重滯後的審議法例和各

項與民生有關的撥款工作，將會雪上加霜。「為人民服務」的議員，會否繼續以

爭取社會公義之名，消耗社會資源為實？政府縱然堅稱不會撤回或押後撥款申

請，但有了「三堆一爐」的先例，政府未必有足夠政治本錢企硬。但若新界東北

發展計劃出師不利，恐怕出現骨牌效應，其他計劃如新界北、元朗南等不容樂觀。

梁振英政綱重中之重的房屋問題解決不了，反對他的政客還不會大做文章嗎？ 

就算立法會在擾攘一番後批准前期工程撥款，新界東北發展計劃只是跨過了

跨欄長跑賽中的首數個欄障而已，在往後的落實細節上，肯定還有抗爭的場面出

現，60700 個新住宅單位的願景，能否成真，就要考香港大眾的智慧和理性了。 
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[本文純屬個人意見，並不代表會方立場] 


